

* An English text will follow

Lutte 7 : FEMMES IMMIGRANTES, VULNÉRABILITÉ

Toutes les femmes continuent d'être victimes de discrimination et de violence. Par contre, les femmes immigrantes, autochtones et surtout les nouvelles arrivantes sont parmi les populations les plus vulnérables au Québec.

Voici quelques défis observés;

- Enjeux linguistiques
- Un réseau social limité
- Non-reconnaissance des diplômes acquis à l'étranger
- Conciliation travail-famille
- Préjugés et discriminations spécifiques face à leur identité
- Enjeux socioéconomiques
- Des préjugés reliés à leurs compétences à occuper des emplois plus élevés
- Manque de connaissances sur leurs droits
- Manque de ressources
- Parfois la crainte des autorités (dépendamment du climat politique de leur pays d'origine)



Cette liste de défis n'est pas exhaustive. L'insertion culturelle, sociale et économique des femmes immigrantes au Québec s'avère un processus complexe.

Quelques Recommandations :

- Travailler pour être des alliés (autant au niveau du gouvernement qu'au niveau des organismes communautaires)
- Faciliter la reconnaissance et la valorisation des acquis d'expériences
- Offrir des ateliers de formation aux employeurs/employés pour les sensibiliser aux réalités des femmes immigrantes.
- Sensibiliser les femmes immigrantes sur leurs droits au niveau parental et l'existence de lois canadienne et québécoises qui permettent une meilleure répartition du congé parental et des aménagements du temps de travail

Les femmes immigrantes sont au croisement de **l'intersectionnalité**. Ceci signifie que les dimensions socio-démographiques que sont la race, la classe, le sexe, la barrière de la langue, la religion, l'origine nationale, le statut d'immigration ainsi que les rôles associés aux femmes peuvent se chevaucher et donner lieu à des inégalités qui se superposent.

D'OÙ VIENT L'APPROCHE FÉMINISTE INTERSECTIONNELLE? *Ce phénomène est théorisé pour la première fois avec le mot « intersectionnalité » par la professeure et juriste féministe*

afro-américaine Kimberlé Crenshaw en 1989. Sa théorie répondait aux mouvements sociaux des années 70, où les femmes noires déplorait se sentir exclues de toutes les luttes. D'un côté, le mouvement anti-raciste priorisaient les hommes noirs et présentaient des pratiques sexistes. De l'autre, le mouvement féministe ne prenait pas en considération les femmes noires dans leurs revendications et présentaient des pratiques racistes. Ainsi, elles ne se sentent pas incluses et prise en considération, ni dans une identité, ni dans l'autre. **Tirer du protocole Calacs de l'ouest de l'île***

Struggle 7: IMMIGRANT WOMEN, VULNERABILITY

All women continue to be victims of discrimination and violence. However, immigrant, aboriginal and especially newcomer women are among the most vulnerable populations in Quebec.

Here are some of the challenges that have been observed;

- Language issues
- Limited social networks
- Non-recognition of foreign qualifications
- Work-family balance
- Specific prejudices and discrimination regarding their identity
- Socio-economic issues
- Prejudice against their ability to hold higher-level jobs
- Lack of knowledge of their rights
- Lack of resources
- Sometimes fear of the authorities (depending on the political climate in their country of origin).



This list of challenges is not exhaustive. The cultural, social and economic integration of immigrant women in Quebec is a complex process.

Some recommendations:

- Work to be allies (at both government and community organization levels)
- Facilitate the recognition and valorization of acquired experience.
- Offer training workshops to employers/employees to sensitize them to the realities of immigrant women.

- Raise immigrant women's awareness of their parental rights, and of the existence of Canadian and Quebec laws that allow for a better distribution of parental leave and flexible working hours.

Immigrant women are at the crossroads of **intersectionality**. This means that the socio-demographic dimensions of race, class, gender, language barrier, religion, national origin, immigration status and gender roles can overlap and give rise to overlapping inequalities.

WHERE DOES THE FEMINIST INTERSECTIONAL APPROACH COME FROM?

*This phenomenon was first theorized with the word “intersectionality” by African-American feminist legal scholar Kimberlé Crenshaw in 1989. Her theory was a response to the social movements of the '70s, when black women deplored feeling excluded from all struggles. On the one hand, the anti-racist movement prioritized black men and presented sexist practices. On the other, the feminist movement did not take black women into account in their demands, and presented racist practices. So they don't feel included or taken into consideration, either in one identity or the other. * From the Calacs protocol for the West Island*

Références et pour apprendre plus/ References and to learn more :

Le CALACS de l'Ouest de l'Île

<https://www.calacsdelouest.ca/>

Centre Social d'aide aux Immigrants

<https://centrecsai.org/discrimination-contre-les-femmes-immigrantes-racisees/>

Fiche d'information à l'intention des femmes immigrantes et des intervenantes du Québec :

https://fmhf.ca/wp-content/uploads/2014/06/2014-06-voix_sans_frontiere_fiches_thematiques_-_femmes_immigrantes_proof.pdf

Contexte de vulnérabilité : femmes immigrantes

<https://www.inspq.qc.ca/violence-conjugale/comprendre/contextes-de-vulnerabilite/femmes-immigrantes#:~:text=Les%20femmes%20immigrantes%20font%20face,situation%20de%20violence%20conjugale2.>

Vidéo de « AFIO » (l'Accompagnement des femmes immigrantes de l'Outaouais) pour aider les femmes immigrées victime de violence conjugale à comprendre leur droit :

<https://youtu.be/4BOW5zh3ciM>